
Чеснок — всему голова!

Фермер Владимир Скорняков 
собрал первый урожай 
пряного овоща
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Успехов и воплощения 
задуманного!

Вступили в должность главы 
нескольких муниципальных 
образований района
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Счастье в стенах 
пансионата

1 октября — Международный 
день пожилых людей
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На блины к учителю
Мэр Иркутского района в преддверии праздника поздравил педагогов школы, в которой учился
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Школы, детские сады, Дома 
культуры, спортивные объекты 
вводятся в строй по всему райо-
ну. Только в 2020–2021 годах на 
территории Иркутского района 
открыты две крупные школы, 
три детских садика. Заверши-
лось строительство дошкольно-
го учреждения в п. Дзержинск, 
здесь же продолжается стро-
ительство школы. В этом году 
в Большом Голоустном будет 
открыта новая школа–детсад, 

детские сады в Большой Речке и 
ЖК «Стрижи».

Одновременно со стро-
ительством администрация 
Иркутского района ведёт под-
готовительную работу для 
возведения новых объектов. 
Так, 23 сентября на заседании 
комиссии Думы ею был пред-
ставлен перечень социальных 
объектов, которые находятся в 
стадии проектирования. Работа 
идёт в рамках муниципальной 

программы «Развитие образо-
вания» на 2021–2023-е годы.

Как рассказала замести-
тель председателя комитета по 
управлению муниципальным 
имуществом Наталья Липуно-
ва, в 2021–2023-х годах в Ир-
кутском районе планируется 
строительство шести детских 
садов и пяти школ, а также двух 
школ–детских садов.

Анна ПЕТУХОВА

Чистая вода из крана
В Иркутской области за два года построят девять объектов 

питьевого водоснабжения

Соответствующий перечень утверждён приказом Министер-
ства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации. Об этом сообщает пресс-служба региональ-
ного правительства.

В списке — городское водозаборное сооружение на левом берегу 
реки Уды в Нижнеудинске, локальные сети водопровода в микро-
районе Центральном рабочего посёлка Залари, строительство водо-
проводных сетей в Шелеховском районе, централизованная система 
водоснабжения в посёлке Бохан, а также объекты водоснабжения в 
деревне Сосновый Бор Иркутского района, селе Покровка Зимин-
ского района, посёлке Забитуй Аларского района, а также в Осин-
ском районе.

Работы выполнят в рамках федерального проекта «Чистая вода» 
национального проекта «Жильё и городская среда» в составе госу-
дарственной программы Российской Федерации «Обеспечение до-
ступным и комфортным жильём и коммунальными услугами граж-
дан Российской Федерации».

Решение о предоставлении субсидии из федерального бюджета 
уже принято, на реализацию мероприятий по строительству в 2022–
2023-х годах направят 2 млрд 196 млн рублей, сообщили в прави-
тельстве Иркутской области.

По материалам https://irkobl.ru

Иркутский район — территория 
активного строительства

В районе ведётся проектирование тринадцати школ и детских садов

 � Н О В О С Т И

Для порядка и уюта
Новые контейнерные площадки появились в Никольском МО

В Никольском МО завершились работы по установке 13 новых 
контейнерных площадок для сбора твёрдых коммунальных отходов. 
Они появилась во всех населённых пунктах поселения: Никольске, 
Егоровщине, Кыцигировке и Рязановщине. 

Как рассказал глава администрации Никольского МО Игорь Со-
болев, средства на эти цели были выделены из областного бюджета 
по программе «Охрана окружающей среды», на 2019–2024-е годы.

— Мы всегда помним о необходимости поддержания порядка 
и экологическом благополучии муниципалитета. В прошлом году 
было установлено шесть таких площадок, нынче — в два раза 
больше. Мы постоянно напоминаем жителям о необходимости со-
блюдать порядок и чистоту, не загрязнять самое дорогое — наши 
деревня и сёла. В муниципалитете ежегодно проводят субботники. 
Этим летом, например, очистили территорию кладбища. В мас-
совой уборке приняли участие сотрудники администрации, учите-
ля, школьники и просто неравнодушные жители, — рассказал глава 
Никольского МО Игорь Соболев.

Сейчас в поселении полным ходом идут работы по установке и 
мусорных контейнеров. Приобретено 96 штук. До конца месяца ра-
боты должны быть полностью завершены.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

Будьте как дома
На Байкальском тракте создали мозаичный диван

На Байкальском тракте от-
крывают мозаичный диван 
«Будьте как дома» по проекту 
фонда помощи родственникам 
неизлечимо больных людей 
«Близко к сердцу». Проект на-
зывается «Через прекрасное к 
чистым ключам», диван уста-
новлен возле ручья на Бай-
кальском тракте.

— Несколько месяцев мы со-
бирали бутылки по берегам рек и 
озера Байкал, битую и сколотую 
посуду, которую обычно люди 
выбрасывают. Затем переплав-
ляли их и использовали в мозаи-
ке, — рассказала автор проекта 
художник Юлия Бардина.

В итоге собрали около 150 кг 
посуды — это 330 тарелок и 50 
кружек, 300 бутылок. Материал 
ещё остался для будущих работ. 
Под руководством профессио-
нальных художников-мозаичи-
стов волонтёры набрали моза-

ичные фрагменты с птицами, 
которые обитают в Сибири. Бо-
лее 50 человек приняли участие 
в проекте.

За время работы коман-
да фонда также организовала 
лекции об истории мозаики 
и известных мозаичистах, 
орнитолог Игорь Фефёлов 
провёл лекцию о редких пти-
цах Сибири, прошёл марафон 
фильмов о воде и бережном 

отношении к природе. В пла-
нах у фонда «Близко к сердцу» 
продолжить работу с вторич-
ным использованием стекла и 
керамики.

Открытие дивана состоится 
на 26-м км Байкальского тракта 
слева от дороги по направле-
нию к Листвянке.

По материалам 
ИА «Телеинформ»

Дорогие педагоги!
От имени депутатов Думы Иркутского района и себя лично поздравляю вас

с профессиональным праздником — Днём учителя!
Благодаря вашей самоотдаче, высоким человеческим качествам, терпению и силе духа  

наши дети с радостью ходят в школу, по сути, в их второй дом. Умение сопереживать, находить 
подходы в нестандартных ситуациях, быть для учеников наставником — особые качества рос-
сийского учителя, возносящие его на пьедестал общественного признания.

Желаю всем представителям этой славной профессии здоровья, счастья, бодрости духа, 
уверенности в завтрашнем дне и пытливых, одарённых, благодарных учеников, которые будут 
всегда радовать вас своими победами и достижениями.

Пётр НОВОСЕЛЬЦЕВ,
Председатель Думы Иркутского района
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На этой неделе официально 
вступили в должность гла-

вы нескольких муниципаль-
ных образований Иркутского 
района. Процедура их инаугу-
рации предусматривает обя-
зательное объявление офи-
циальных итогов выборов и 
решения Иркутской районной 
ТИК, а также вручение вновь 
избранным руководителям 
удостоверения. 

Оёкское МО

Первая инаугурация ново-
го старого главы Оёкского МО 
Олега Парфёнова прошла 27 
сентября. На торжественном 
мероприятии, состоявшемся 
в Доме культуры села Оёк, он 
получил удостоверение главы 
и дал присягу.

Председатель Иркутской 
районной ТИК Людмила Куз-

нецова объявила, что за Оле-
га Парфёнова проголосовали 
56,96 % избирателей.

— Олег Парфёнов во вто-
рой раз избран главой муни-
ципального образования. Это 
свидетельство доверия жи-
телей, — отметил на инаугу-
рации Мэр Иркутского района 
Леонид Фролов.

 Главу также поздравил 
председатель Думы Иркутско-
го района Пётр Новосельцев, 
руководители организаций по-
селения, односельчане.

Ревякинское МО
Официально вступила в 

должность и глава Ревякинско-
го МО Вера Соболева.

За неё проголосовали бо-
лее 70, 7 % избирателей. Вера 
Соболева работала в админи-
страции Ревякинского МО с 
2012 года, её хорошо знают все 

жители деревень и, как пока-
зали результаты, доверяют ей. 
Участники инаугурации, среди 
которых были Леонид Фролов, 
сотрудники администрации 
района, депутаты, руководите-
ли организаций Ревякинского 
МО, фермеры, односельчане, 
пожелали ей упорства в дости-
жении целей. Среди наказов 
жителей — продолжить работу 
по благоустройству посёлка, 
освещению улиц, установке 
детских площадок, ремонту 
жилья. 

Листвянское МО
Максим Максимов офици-

ально вступил в должность 
главы Листвянского МО 29 
сентября. Торжественное ме-
роприятие, посвящённое дан-
ному событию, прошло в Доме 
культуры посёлка Листвянка. 
За кандидата было отдано 41,81 
% голосов избирателей.

Максим Максимов само-
выдвиженец, родом из дерев-
ни Большие Коты, по обра-
зованию юрист и много лет 
проработал руководителем 

следственного отдела по Ир-
кутскому району СУ СК Рос-
сии по Иркутской области.

— Очень рад поздравить 
нового главу муниципально-
го образования. Хочу отме-
тить, что Листвянское МО 
сложное, работы будет мно-

го. Поэтому от всей души 
желаю сил и удачи Максиму 
Валерьевичу на новом попри-
ще, — отметил на инаугурации 
Мэр Иркутского района Лео-
нид Фролов.

Александр КИЧИГИН

 � И Т О Г И

Успехов и воплощения задуманного!

 � Б У Д Н И  М Э Р А

Ещё один социальный объект
Подписана дорожная карта между En+Group и администрацией Иркутского района о проектировании детского сада в Маркова

Дорожная карта по про-
ектированию детского сада  в 
посёлке Маркова подписана 
между руководителем энерге-
тического бизнеса En+Group 
Михаилом Хардиковым и Мэ-
ром Иркутского района Леони-
дом Фроловым.

Подписание состоялось 28 
сентября 2021 года в Мини-
стерстве образования Иркут-
ской области. В соответствии 
с дорожной картой компания 
берёт на себя финансирование 
разработки проектно-сметной 
документации на строитель-
ство детского сада.

Земельный участок под 
детский сад на 220 мест преду-
смотрен в посёлке Маркова. 
Как отметил Леонид Фролов, в 
Марковском МО сегодня рабо-
тают четыре учреждения до-
школьного образования, рас-
положенные в пяти зданиях. 
Новое здание детсада открыто 

в 2018 году в мкр-не Юго-За-
падном, готовится к открытию 
новый садик в ЖК «Стрижи».

— В связи с ростом на-
селения, а также отдалён-
ностью микрорайонов и 
поселений Марковского МО 
потребность в детских са-
дах очень высокая. Участие 
производственной энергети-
ческой компании в решении 
социальных запросов — это 
пример социально ответ-
ственного бизнеса, — отме-
тил Леонид Фролов.

En+Group на регулярной 
основе инвестирует в стро-
ительство и реконструкцию 
спортивной инфраструк-
туры, общественных про-
странств, жилых комплексов, 
образовательных, детских и 
медицинских учреждений. 
Многие инициативы исходят 

от работников предприятий, 
являющихся членами рабо-
чих советов.

— Поэтому мы собрали 
все инициативы рабочих 
коллективов, их потребно-
сти в социальных объектах 
и при взаимодействии с ор-
ганами власти  пытаемся 
найти решение инфраструк-
турных проблем в городах 
присутствия, — подчеркнул 
Михаил Хардиков.

Также в планах En+Group 
изготовление проектно-смет-
ной документации на стро-
ительство общеобразова-
тельной школы на 500 мест 
в п. Смоленщина и участие 
в строительстве физкультур-
но-оздоровительного ком-
плекса в Ангарске.

Александр КИЧИГИН
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Учитель русского языка и ли-
тературы, директор Кудинской 

средней общеобразовательной 
школы, дважды победитель район-
ного конкурса «Учитель года», об-
ладательница знака «Почётный ра-
ботник воспитания и просвещения 
РФ» — таковы ступени педагоги-
ческой карьеры Натальи Поляк. А 
ступени «карьеры» человеческой… 
Впрочем, обо всём по порядку. 

Быть учителем — значит жить

В ожидании нашей беседы я 
оказалась на уроке Натальи Гри-
горьевны в восьмом классе и сразу 
поняла: передо мной — нестан-
дартный учитель.

— Почему слово бетонный пи-
шется с двумя н? — спрашивает 
она у класса.

Сразу несколько рук взметну-
лись вверх, и один ученик отве-
чает: «Первая буква н относится к 
корню слова, вторая — суффиксу».

— Отлично, супер! — хвалит 
педагог.

Ученики, обрадованные пра-
вильному ответу, живо начинают 
приводить другие подобные при-
меры. На уроке оживлённо, каждый 
задействован в учебном процессе. 

— Раньше я была уверена, что 
дети больше любят молодых пе-
дагогов. Оказалось, это не так. 
Любовь безусловна. Человека либо 
принимают, либо нет, независимо 
от возраста. Я стараюсь быть 
понятной, чтобы быть услышан-
ной детьми, поэтому пытаюсь 
разговаривать с ними по-совре-
менному, на их языке. А ещё учи-
тель должен быть открытым, 
тогда и ребятишки обязательно 
к нему потянутся, — начала свой 
рассказ Наталья Поляк.

Служению любимому делу Ната-
лья Григорьевна отдала почти 30 лет.

— Пролетели как одно мгнове-
ние, а кажется, что только вчера 
окончила школу (между прочим, 
с золотой медалью — прим. ред.) 
и выбрала профессию. Моя мать 
всю жизнь проработала учите-
лем русского языка и литературы, 

поэтому моё будущее даже не об-
суждалось, — рассказала учитель. 
— Свои первые уроки я начинала 
вести в Казахстане, на родине. 
Сразу с головой ушла в профессию 
и полюбила её навсегда.

Иркутская история

В Иркутский район, в деревню 
Куда, Наталья Поляк переехала в 
1997 году. Признаётся, что заманил 
её в Сибирь старший брат, описы-
вая живописные места великой и 
могучей природы Приангарья. 

— Знал, о чём рассказывать. 
Такие аргументы не могли не по-
действовать на филолога, в ос-
нове работы которого лежат не 
только обучение грамотности 
и искусству слова, но и красоте 
мира, — смеётся Наталья Григо-
рьевна.

Просто, но основательно вошла 

Наталья Поляк в новый коллектив. 
С первых дней сумела обратить 
на себя внимание. А в 2010 году и 
вовсе возглавила образовательное 
учреждение.

— Тогда у школы было много 
проблем: учителей не хватало, 
материальная база оставляла 
желать лучшего. Первое, о чём я 
подумала, а смогу ли  справиться 
с таким багажом? Однако коллек-
тив меня поддержал, совмест-
ными усилиями удалось и новые 
парты закупить, и отопление 
наладить. У меня по этому по-
воду даже фотография есть с 
подписью: «Позади зима, аккре-
дитация, лишние килограммы», 
— смеётся педагог.

Исправь, пока я не увидела

У Натальи Григорьевны, по 
словам её коллег, с лёгкостью по-
лучается буквально всё, к чему бы 
она ни прикасалась: уроки, под-
готовка к конкурсу чтецов, орга-
низация школьного хозяйства... 
Каждому делу она отдаёт себя без 
остатка, обязательно привнося в 
него свою изюминку. 

— Мне очень помогает жить 
и решать проблемы чувство юмо-
ра. Даже самую напряжённую си-
туацию можно сгладить безобид-
ной, аккуратной шуткой. Вот 
выходит ребёнок к доске и дела-
ет ошибку. Не обязательно в лоб 
указывать ему на неточность. 
Можно сказать: «Исправь, пока я 
не увидела». Глядишь, ученик рас-
слабится и сразу вспомнит все 
правила, что учил, — с улыбкой 
рассказывает педагог.

Я не удержалась и задала, ка-
жется, главный вопрос, волнующий 
современных родителей: «Как при-
вить ребёнку любовь к чтению?». 
Ответ оказался весьма прост.

— Не нужно детей насильно 
заставлять читать. В клас-
се обязательно найдётся тот, 
кто прочитал произведение. Да, 
пусть многие ребята не готовы 
к уроку, но они слышат размыш-

ления одноклассников и невольно 
начинают присоединяться к раз-
говору. Есть такие произведения, 
которые читаются однозначно: 
«Мастер и Маргарита» или «Пре-
ступление и наказание». А вооб-
ще, приучить ребёнка к чтению 
можно с помощью современной ли-
тературы. Она захватывающая, 
интересная. Выработав навык к 
чтению несложных книг, ученик 
сам начнёт обращаться к более 
серьёзным произведениям, — по-
делилась секретами учитель.

А ещё у педагога есть добрая 
традиция: каждый месяц с учени-
ками посещать театр. 

— После просмотра живых 
спектаклей некоторые дети об-
ращаются к оригиналу, и тогда 
произведение останется в памя-
ти на долгие-долгие годы, — рас-
сказала Наталья Поляк.

Другие дети

Воспитанники учителя выде-
ляются среди других учащихся, 
показывая достойные результаты 
на конкурсах и олимпиадах. Сре-
ди них есть победители конкурса 
«Ученик года», лауреаты всерос-
сийских образовательных конфе-
ренций и олимпиад. Но, пожалуй, 
самая главная награда — это когда 
вслед за любимым педагогом ребё-
нок выбирает непростую, благо-
родную профессию учителя. 

— Сейчас в школе работают 
несколько учителей, которых я 
когда-то учила. Очень горжусь 
тем, что они возвращаются в 
родную школу. Например, мой 
старший сын Евгений продолжил 
нашу семейную династию. Как и 
я, учит детей русскому языку и 
литературе. История повтори-
лась на новом витке, — рассказа-
ла Наталья Григорьевна.

Наталья Поляк считает себя 
счастливым человеком, а своё ре-
шение стать учителем — судьбо-
носным. 

— Не так давно я осознала, 
что мне не хватает общения с 
детьми. Поэтому приняла важ-
ное решение — оставить пост 
директора. Хочу ещё ближе при-
коснуться к таинственному и 
удивительному детскому миру, — 
рассказала педагог.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

Уважаемые учителя, преподаватели и ветераны 
системы образования Иркутского района!

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником!

Труд учителя — самый благородный, созидательный, творческий. И 
вместе с тем он невероятно ответственный и сложный. Вы даёте нашим 
детям не только знания, но и уроки доброты, честности, порядочности. 
Вы воспитываете любовь к родному селу, району, области!

Сейчас в Иркутском районе — 42 школы, где трудятся более 1300 
педагогов. Я горжусь нашими педагогами и выражаю вам глубокую 
признательность! 

Сельский учитель всегда на виду и служит примером для своих уче-
ников. Благодарю вас за поддержку в работе администраций, вы всегда 
рядом во всех добрых делах и начинаниях. 

Мы стараемся работать для того, чтобы условия вашего труда улуч-
шались, а система образования развивалась. В этом году открыты 
новые современные школы в Хомутово и мкр-не Юго-Западном. Идут 
строительство и подготовка к возведению новых объектов образования. 

Дорогие учителя! Спасибо за труд и заботу о нас и наших детях! Же-
лаем вам крепкого здоровья, благополучия, радости от работы, успехов 
во всех начинаниях. Пусть ученики никогда не забывают вас!

Леонид ФРОЛОВ,
Мэр Иркутского района

Удивительный аромат бли-
нов, земляничное варенье 

и бодрящий запах чая, приго-
товленный на основе лесных 
трав… Это учитель математи-
ки Ревякинской школы Галина 
Новосёлова с особым трепе-
том встречает одного из лю-
бимых своих учеников — Лео-
нида Фролова. 

Как и многие выпускники 
в далекие 1960-е, в педагоги-
ку Галина Ильинична пришла 
целенаправленно. В 1972 году 
окончила заочное отделение 
Иркутского педагогического 
колледжа и оказалась на рас-
путье… Тогда молодому специ-
алисту было трудно найти 
рабочее место. Однако в ско-
ром времени районный отдел 
народного образования при-
гласил учителя в Ревякинскую 
школу (там была нехватка про-
фессиональных кадров), да так 
и осталась — приросла корня-
ми к небольшой деревне. Здесь 
же вышла замуж, воспитала 
собственных ребятишек.

— В школе работала не 
только учителем, но и занима-
ла должность завуча, директо-
ра. Помню, трудились тяжело 
тогда. Детей было много, все 
помещались в небольшой де-
ревянной школе. Уроки вели в 

две смены. Приходили к вось-
ми утра, а уходили уже ближе 
к восьми вечера, — вспоминает 
Галина Ильинична.

Кажется, в это трудно по-
верить, но Галина Ильинична 
почти полвека отдала сельской 
школе, научила понимать ма-
тематику сотни мальчишек и 
девчонок. Её педагогический 
стаж — 49 лет! 

С пятого по восьмой клас-
сы обучала Галина Ильинична 
будущего главу родного посе-
ления, а в последующем и Мэра 
Иркутского района Леонида 
Фролова. Тогда и подумать не 
могла, что её ученик станет 
большим руководителем. 

Пользуясь случаем, мы зада-
ли несколько вопросов учителю 
Леонида Фролова. 

 — Каким учеником был Лео-
нид Фролов, послушным ли?

— На моей памяти очень 
редко встречались послушные 
сельские мальчишки. Насидят-
ся дома за уроками, а потом 
носятся по коридорам. Малень-
кий Лёня был очень доброже-
лательным и бесконфликтным 
ребёнком. Уроки никогда не 
срывал, только вот сбегал пару 
раз. Приедешь к родителям, 
нажалуешься. А они говорят: 
«Так ведь в школу-то ушёл, нету 
дома». Мальчишки есть маль-

чишки. А вообще Леонид был 
очень трудолюбивым, работал с 
детства, жизнь знал реальную, а 
не виртуальную. 

— А как ему давалась мате-
матика?

— Математика — предмет не-
простой и, как известно, даётся 
далеко не всем: формулы, лога-
рифмы, интегралы и синусоиды 
часто отпугивают даже самых 
смелых и отчаянных. Учился 
средне. Были и хорошие отмет-
ки, ну и без троечек, конечно, не 
обходилось. В такой большой се-
мье трудно безупречно учиться, 
успевать делать все задания, ведь 
родителям по хозяйству тоже 
нужно помогать.

— Кем хотел стать маль-
чишка?

— Ребята всегда делились с 
учителем своими мечтами по по-
воду будущей профессии. Ведь 
учитель на селе — вторая мама. 
Порой урок начинаешь не с мате-
матики, а с долгих разговоров на 
житейские темы. И нисколько не 
жалеешь, что время учебное упу-
щено. Ведь именно в общении 
дети лучше раскрываются, при-
вязываются к педагогу. Для каж-
дого учителя это важно. Леонид 
всегда мечтал работать на земле, 
хотел заниматься сельским хо-
зяйством. Можно сказать, жил 
этим. Думаю, что его мечта сбы-
лась и даже больше!

Мэр также поздравил с на-
ступающим праздником своих 
первых учителей Татьяну Ни-
колаевну Артемьеву и Федосию 
Николаевну Чуванову. Поблаго-
дарил их за труды в воспитании 
мальчишек и девчонок Ревяки-
на, за то, что прививают им ос-
новы нравственности, честно-
сти, гуманности и милосердия.

— Хороший педагог всегда 
оставляет след в судьбе сво-
их учеников. Не забывайте 
своих учителей! — сказал Ле-
онид Фролов.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

Неизвестно почему, но приня-
то считать, что постояльцы 

домов престарелых — одинокие 
и грустные люди. Подопечные 
Марковского геронтологиче-
ского центра доказывают об-
ратное. В своём почтенном воз-
расте они имеют тёплые, почти 
родственные отношения со 
своими соседями, внушитель-
ный список хобби — от пения до 
вышивки — и просто радуются 
жизни. А вы так можете?

Жить в удовольствие

Особого распорядка у бабу-
шек-дедушек центра нет. Только 
завтрак, обед и ужин по распи-
санию, в остальное время пен-
сионеры, как они сами говорят, 
живут в удовольствие.

— Мы стараемся ни в чём 
не ограничивать наших стари-
ков. Общение, кружки по инте-
ресам, занятия с психологом, 
прогулки… До пандемии любили 
наши старички коллективные 
выезды в театры, кино и на 
природу, пока, к сожалению, эти 
походы ушли из распорядка дня, 
но жизнь ведь движется... С не-
терпением ждём, когда вернёмся 
к обычному порядку, и радости в 
жизни наших пенсионеров ста-
нет ещё больше, — рассказала 
заместитель директора по соци-
альной работе центра Наталья 
Щербинина.

Я прошлась по территории 
центра: удобная прогулочная 
зона, огород с теплицами, где 
любой желающий может сажать 
растения, универсальный мага-
зин и многое другое, что скра-
шивает иоблегчает жизнь пожи-
лых людей.

Любовь Сараполова родилась 
и выросла в Черемхово, сейчас ей 

72 года. Постояль-
цем центра стала 
из-за сложной жиз-
ненной ситуации, 
вспоминать о кото-
рой не очень любит. 
Можно сказать, что 
долгое время она 
пыталась найти дру-
зей, почувствовать 
тепло человеческих 
отношений, мечтала 
быть понятой и при-
нятой и обрела всё 
это лишь в стенах 
геронтологического 
центра. Здесь она 
живёт уже почти де-

сять лет.

— Я и подумать не могла, 
что у человека может появить-
ся столько близких, почти род-
ных людей, что жизнь может 
засиять яркими красками! А 
недавно мне разрешили отпра-
виться на отдых. Приехали мои 
племянницы из Норильска, от-
везли меня в родное Черемхово… 
Мы потрясающе провели время! 
Теперь я чувствую спокойствие 
и радость, — поделилась Лю-
бовь.

В центре, кстати, имеется во-
лонтёрский отряд. Он состоит из 
людей, готовых вместе с меди-
ками и социальными работни-
ками помогать тяжелобольным 
постояльцам. Любовь является 
волонтёром и признаётся, что 
нашла своё призвание в помощи 
другим.

Главное — не стареть душой
Пенсионерка Татьяна Заха-

рова-Овчинникова живёт в ге-
ронтологическом центре с 2016 
года. Родом из Зимы, сейчас ей 
63 года. До этого Татьяна была 
постояльцем геронтологическо-
го центра в Саянах, затем пере-
велась в р. п. Маркова. Призна-
ётся, что старости не чувствует 
совсем. Наверное, про таких, 
как она, нестареющих душой, 
поётся в известной песне. Её 
любимое занятие — рукоделие, 
она мастер джутовой филигра-
ни. Это такая техника плетения 
из веревок. Кажется, все выста-
вочные полки в центре украше-
ны предметами её творчества. А 
ещё — уход за садом и огородом. 
В этом году в теплицах центра 
она вырастила капусту, морковь, 
свёклу и другие растения.

Татьяна, как и Любовь, — 
волонтёр центра. Признаётся, 
помощь более слабым делает её 
жизнь насыщеннее и радостнее.

— Я понимаю, насколько 
сложен уход за лежачими пожи-
лыми людьми, дополнительные 
хлопоты добавляет пандемия. 
Все проблемы ложатся на плечи 
работников центра, поэтому 
помощь лишней не будет. Даже 
простой разговор по душам мо-
жет поднять человеку настро-
ение, — рассказала Татьяна.

Лучший подарок

Любое важное событие в 
стенах геронтологического цен-
тра не остаётся без внимания. 
День пожилого человека — 
одно из них.

— Для нас и наших подо-
печных это ещё одна значимая 
дата, равная по масштабам 
Новому году. Условия пандемии 
ограничивают размах празд-
ника, мы не можем пригласить 
творческие коллективы извне 
и собрать всех проживающих в 
актовом зале МГЦ. В прошлом 
году опробовали онлайн-фор-
мат поздравлений, сейчас, когда 
большинство постояльцев при-
вито, можно немного рассла-
биться. Силами наших волонтё-
ров коллектива «Арт-феи» 
праздник будет проведён в ка-
ждом отделении. Также запла-
нированы спортивно- досуговое 
мероприятие на улице и вечер 
романса, — поделилась Наталья 
Щербинина. 

Татьяна и Любовь планируют 
поздравить своих соседей с Днём 
пожилого человека тёплыми сло-
вами и яркими открытками, ко-
торые будут разносить по этажам 
отделений. Обойти нужно нема-
ло — 303 человека. 

— Жизнь ведь разная бы-
вает. Один человек всё время 
угрюмый ходит, другой всегда 
улыбается, но... Добротой нуж-
но делиться всегда и со всеми, 
несмотря ни на что! От тепла 
и заботы любой лёд растает! — 
делятся мудростью пенсионеры. 

От лица Мэра Иркутского 
района Леонида Фролова, пред-
седателя Думы района Петра 
Новосельцева поздравляем по-
стояльцев Марковского герон-
тологического центра с Днём 
пожилого человека, желаем 
крепкого здоровья, хорошего 
настроения, бодрости и долгих, 
насыщенных лет жизни!

Татьяна ИВАНОВА

 � Д Е Н Ь  У Ч И Т Е Л Я

На блины к учителю
Мэр Иркутского района в преддверии праздника поздравил педагогов школы, 

в которой учился

Найти дело жизни
 � Д Е Н Ь  П О Ж И Л О Г О  Ч Е Л О В Е К А

Счастье в стенах пансионата
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На 46-й сессии Законодатель-
ного Собрания Иркутской 

области, которая состоялась на 
прошлой неделе, были приняты 
более 20 важных для региона 
законопроектов. В окончатель-
ном виде одобрены изменения в 
законы «О ветеранах труда Ир-
кутской области» и «О бесплат-
ном предоставлении земельных 
участков в собственность граж-
дан». Приняты законопроекты 
«О внесении изменений в закон 
Иркутской области «О бюджет-
ном процессе Иркутской обла-
сти» и в Закон Иркутской обла-
сти «Об областном народном 
обсуждении» и другие.

Обсудим вместе

На сессии принят закон о 
возможности проведения обще-
ственного обсуждения законо-
проектов о бюджете.

На 46-й сессии Законода-
тельного Собрания в оконча-
тельном чтении принят законо-
проект «О внесении изменений 
в Закон Иркутской области «О 
бюджетном процессе Иркут-
ской области» и закон Иркут-
ской области «Об областном 
народном обсуждении», вне-
сённый депутатами, входящими 
в состав комитета по бюджету, 
Натальей Дикусаровой, Галиной 
Кудрявцевой, Евгением Сарсен-
баевым, Георгием Любенковым 
и Евгением Бакуровым.

Как рассказала председа-
тель комитета по бюджету, це-
нообразованию, финансово -
-экономическому и налоговому 
законодательству Наталья Ди-
кусарова, предлагается устано-
вить, что в период действия на 
территории Иркутской области 
режимов чрезвычайного поло-
жения, чрезвычайной ситуации 
или повышенной готовности 
вместо обязательных по закону 
публичных слушаний по бюд-
жету и об исполнении бюджета 
региона может проводиться об-
щественное обсуждение, орга-
низованное в онлайн-формате. 

В таких ситуациях проект 
областного бюджета либо го-
дового отчёта об исполнении 
областного бюджета будет опу-
бликован на официальном сай-
те Законодательного Собрания 
Иркутской области, а граждане 
смогут высказывать по нему 
предложения и замечания.

В окончательном чтении 
принят проект закона «Об 
утверждении заключённого до-
полнительного соглашения о 
реструктуризации обязательств 
(задолженности) Иркутской об-
ласти перед Российской Федера-
цией по бюджетным кредитам». 
Как рассказала министр фи-
нансов Иркутской области На-
талия Бояринова, в июне этого 
года правительство Российской 

Федерации приняло решение 
реструктурировать выданные 
регионам в декабре 2020 года 
бюджетные кредиты. Срок по-
гашения кредитов продлевается 
до 2029 года включительно, при 
этом в 2021–2024 годах субъек-
ты РФ должны будут гасить 5 % 
от суммы задолженности, далее 
— равными долями от суммы 
остатка.

Главным условием реструк-
туризации является направле-
ние высвободившихся бюджет-
ных средств на инвестиции в 
объекты инфраструктуры при 
реализации новых инвестици-
онных проектов.

Средства на развитие
Председатель Законодатель-

ного Собрания Иркутской об-
ласти Александр Ведерников 
предложил создать совет по ре-
формированию бюджетных от-
ношений в Иркутской области. 
С таким предложением спикер 
выступил по итогам рассмо-
трения на 46-й сессии доклада 
совета муниципальных обра-
зований Приангарья о положе-
нии дел в сфере организации и 
осуществления местного само-
управления. Законодательное 
собрание поддержало предло-
жение главы парламента.

— Мы уже неоднократно 
на площадке Законодатель-
ного Собрания говорили о 
необходимости пересмотра 
межбюджетных отношений. 
За эту работу надо взять-
ся системно, на регулярной 
основе и совместно с прави-
тельством региона, создав 
соответствующий совет или 
рабочую группу, — считает 
Александр Ведерников. — В пер-
вую очередь надо определить, 
какой объём средств нужен 
муниципальным образовани-
ям для исполнения возложен-
ных на них обязательств и 
предоставления качествен-
ных муниципальных услуг.

Выступая на сессии, предсе-
датель ассоциации муниципаль-
ных образований Иркутской 
области, мэр Черемхово Вадим 
Семёнов рассказал о деятель-
ности органов местного само-
управления и обозначил ос-
новные проблемы, с которыми 
сталкиваются муниципалитеты 
при исполнении своих полно-
мочий.

Глава ассоциации отметил 
нехватку средств в местных 
бюджетах и их несбалансиро-
ванность. В том числе муници-
палитеты испытывают дефи-
цит собственных доходов: их 
доля в общем объёме доходов 
в последние годы снижается. В 
некоторых субъектах РФ уста-
новлен норматив отчислений в 
местные бюджеты от поступле-
ния налога на прибыль органи-
заций и от налога на имуще-
ство организаций, в Иркутской 
области такая система не пред-
усмотрена.

Вадим Семёнов озвучил ряд 
предложений по предостав-
лению новых межбюджетных 
трансфертов муниципальным 
образованиям: на обновление 
пассажирского транспорта и 
дорожной техники, антитерро-
ристические мероприятия в уч-
реждениях и т. д.

Принимая участие в реали-
зации нацпроектов и целевых 
программ, муниципальные 
образования сталкиваются с 
проблемами при проведении 
конкурсных процедур, дли-
тельностью таких процедур, 
риском того, что торги не со-
стоятся в связи с низкой ма-
териальной обеспеченностью 
подрядчиков и т. д. 

Вадим Семёнов выступил с 
инициативой проведения со-
финансирования муниципаль-
ным образованиям расходов на 
разработку проектно-сметной 
документации на объекты, ко-
торые строят в рамках нацпро-
ектов, а также сокращения сро-
ков конкурсных процедур.

Опережая многих

Иркутская область стала пер-
вой среди регионов Сибирского 
федерального округа и десятой 
среди субъектов России по рас-
селению граждан из аварийного 
жилья.

— К 1 сентября 2021 года но-
восёлами стали 10,79 тыс. жи-
телей региона. В общей слож-
ности расселено 211,51 тыс. кв. 
м, что на 51 % больше запла-
нированного, — сообщил заме-
ститель председателя Законода-
тельного Собрания Иркутской 
области Кузьма Алдаров.

Парламентарий напомнил, 
что расселение граждан из 
ветхого и аварийного жилья в 
Иркутской области реализует-
ся по трём программам. Самая 
масштабная — «Переселение 
граждан, проживающих на 
территории Иркутской обла-
сти, из аварийного жилищного 
фонда, признанного таковым 
до 1 января 2017 года». По ней 
до 1 сентября 2025 года необхо-
димо переселить 19, 9 тыс. че-
ловек из 350,92 тыс. кв. м.

По подпрограмме «Обеспе-
чение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания 
жилищного фонда», участие в 
которой принимают 34 муници-
палитета, с 2019 года расселено 
5 тыс. человек. В подпрограмме 
«Переселение граждан из жи-
лых помещений, расположен-
ных в зоне БАМа, признанных 
непригодными для прожива-
ния, и (или) жилых помещений 
с высоким уровнем износа (бо-
лее 70 %) на территории Иркут-
ской области» в этом году уча-
ствует Усть-Кут. С начала 2021 
года новые квартиры получили 
44 семьи, или 93 человека. Рас-
селено 1, 9 тыс. кв. м аварийного 
жилищного фонда.

— С 2011-го по 2020-й годы 
в Иркутской области в зоне 

Байкало-Амурской магистра-
ли из непригодных для прожи-
вания домов переселено 1533 
семьи из Братска, Усть-Кута, 
Железногорска-Илимского, Бо-
дайбо, а также посёлков Маги-
стральный, Видим, Звёздный, 
Улькан, Вихоревка, Зяба. Таким 
образом, расселено 76 тыс. кв. м 
аварийного жилья», — отметил 
Кузьма Алдаров.

Справедливости ради

Ежемесячная выплата вете-
ранам труда Иркутской области 
приведена в соответствие с феде-
ральной.

На 46-й сессии Законода-
тельного Собрания под предсе-
дательством Александра Ведер-
никова в окончательном виде 
приняты изменения в закон «О 
ветеранах труда Иркутской обла-
сти». Проект соответствующего 
закона был внесён председателем 
комитета по здравоохранению и 
социальной защите, депутатом 
Александром Гаськовым.

Автор законодательной 
инициативы отметил, что на 
сегодняшний день размер еже-
месячной денежной выплаты 
ветеранам труда Иркутской об-
ласти фактически составляет 523 
рубля, а размер ежемесячной вы-
платы ветеранам труда, получив-
шим звание на основании феде-
рального закона — 544 рубля. 

В целях соблюдения прин-
ципа социальной справедливо-
сти было предложено уравнять 
размеры ежемесячных денеж-
ных выплат и установить еже-
месячную выплату ветеранам 
труда Иркутской области в раз-
мере 544 рубля. С 1 января 2022 
года обе выплаты будут индек-
сироваться одновременно на 
одинаковую величину, что по-
зволит сохранять равный раз-
мер выплат для всех категорий 
ветеранов труда в регионе.

Подготовила Анна ПЕТУХОВА

 � В  З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О М  С О Б Р А Н И И  И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

Время больших решений
На Законодательном Собрании были приняты важные для региона законопроекты
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Осень — самое богатое на 
простудные заболевания 

время года. У большинства 
людей, использующих народ-
ные средства для борьбы с 
болезнью, одним из главных 
средств, которые помогают 
восстановить здоровье, яв-
ляется чеснок. В фермерском 
хозяйстве Владимира Скор-
някова в деревне Ревякина 
нынешней весной впервые 
посадили яровой (80 соток) и 
озимый (3 га) сорта этого по-
лезного овоща. Фермер — пока 
единственный в Прибайкалье, 
кто рискнул выращивать чес-
нок в таких масштабах. 

Сибирский — значит лучший

Большая часть чеснока, кото-
рая находится на овощных при-
лавках нашей области, родом 
из Китая, и он уступает по вку-
совым и полезным свойствам 
сибирскому. Отчасти поэтому 
Владимир Скорняков решил 
возродить чесночное производ-
ство на Иркутской земле. Искал 
качественные семена, приспосо-
бленные к сибирскому климату, 
по всему региону. Значительную 
часть привёз из Красноярска, 
также ходил по рынкам, приоб-
ретал у бабушек.

— Шикарный получился 
чеснок! — с нескрываемой гор-
достью рассказывает Владимир 
Анатольевич. — Моей целью 
было отобрать качествен-
ный материал и разработать 
технологию его выращивания 
именно в наших сибирских усло-
виях. Подкормки делал, от вре-
дителей обрабатывал. Теперь 
главное — сохранить продукт.

Фермер убеждён, что погода 
и природа в Сибири особенные, 
поэтому свойства чеснока, вы-
ращенного на родной земле, 

тоже особые: он значительно 
острее, в нём гораздо больше 
активных и полезных веществ. 

Сохранить урожай
Уборка чеснока уже закан-

чивается. По подсчётам ферме-
ра, нынешним летом выросло 
не меньше шести тонн овоща. 

Собранные луковицы сей-
час лежат в специально отве-
дённой для них теплице. Чтобы 
они сохранялись, фермер сле-
дит за температурой и влажно-
стью. Регулирует их пока обыч-
ными деревенскими способами 
— открытием–закрытием окон, 
подключением обогревателей 
и с помощью других подобных 
хитростей.

Чтобы выращивать и сохра-
нять чеснок в промышленных 
масштабах, нужна и техника 
(сейчас сбор ведётся вручную), 
и специально оборудованные 
помещения. 

Фермер убеждён, что реали-
зовать выращенный овощ — не 
проблема. Однако около 80 % 
урожая, а может даже больше, 
он оставит для дальнейшей се-
лекции.

— Это хороший посевной 
материал, для получения ко-
торого было затрачено много 
труда, поэтому нерациональ-
но его продавать, — делится 
Владимир Скорняков, — выберу 
лучший из лучшего и попыта-
юсь вывести линию чеснока, 

адаптированного для сибир-
ской земли, её суровых условий.  
Озимый чеснок останется 
зимовать в поле, его урожай-
ность станет известна толь-
ко летом будущего года.

Будем ждать урожая и того 
прекрасного  времени, когда 
сибирский чесночок подвинет 
на прилавках заморский, и по-
лучить удовольствие от его ис-
пользования сможет каждый.

Евгения КАРПОВА

 � У Р О Ж А Й  —  2 0 2 1

Чеснок — всему голова!

Против фактов не пойдёшь
• Название американского города Чикаго с индейского язы-

ка переводится как «дикий чеснок»;
• В Америке в Сан-Франциско имеется ресторан «Чеснок» 

(Garlic), где все блюда, вплоть до мороженого, подаются с ядрё-
ным овощем;

• Во время пандемии свиного гриппа в 2009 году зубчатый 
овощ был настолько популярен в Китае как средство борьбы с 
заболеванием, что его цена возросла в 40 раз;

• Овощ является основой испанской кухни, а город 
Лас-Педроньерас признан столицей чесночного мира.

Настойка из чеснока с лимоном

Вам понадобится:
• Чеснок (крупные головки) — 3 шт.;
• Лимоны — 5 шт.
Рецепт приготовления:
Лимоны тщательно моют и вместе с кожурой нарезают 

крупными кусочками. Чеснок чистят и моют. Оба продукта 
измельчают с помощью кухонного комбайна или мясорубки. 
Массу из чеснока и лимонов перекладывают в банку ёмкостью 
3 л, заполнив недостающий объём водой. Горлышко банки об-
вязывают марлей и оставляют так на четыре дня. Спустя ука-
занное время настойку процеживают, разливают по чистым 
бутылкам. Хранят в холодильнике.

Важно! Настойку из чеснока и лимона принимают для 
укрепления иммунитета (по 1 ст. ложке утром натощак) и очи-
щения кровеносных сосудов от холестерина (по 50 мл утром 
натощак).

Овощ или корнеплод?
Чеснок — многолетнее растение из рода Лук. Русское назва-

ние чеснока восходит к православному глаголу «чесать, рвать», 
что имело значение «расщеплённая луковица». Чеснок именно 
так и выглядит — как расщеплённая на дольки-зубчики луко-
вица. Родиной его считается Средняя Азия.

В мире возделывают 600 разновидностей растения, которые 
родом происходят от разных базовых видов. Все культивиру-
емые виды имеют разные характеристики, которые зависят от 
климатических условий первоначального выращивания.

По товарной характеристике луковицы делятся на группы 
по цвету (белый, розовый, фиолетовый) и вкусу (остроте) — 
столовые (2–4 мг эфирных масел в 1 кг), используются в кули-
нарии; технические (5–9 мг/кг), используются для изготовле-
ния эфирных масел.

Для здоровья
В составе сока луковицы имеется каль-

ций, калий, железо, медь, фосфор, фитон-
циды, витамины А и В1. Присутствует 
кобальт — элемент, участвующий в кровет-
ворных процессах. Чеснок стимулирует ра-
боту иммунной системы, снижает давление 
крови в сосудах, избавляя их от плохого хо-
лестерина, замедляет процессы старения на 
клеточном уровне.

Чеснок используют для лечения почти 
всех органов и систем, как в чистом виде, 
так и соединениях с мёдом, лимоном, лу-
ком, спиртом. Содержащиеся питательные 
вещества косвенно влияют на продолжи-
тельность жизни, поскольку исключают 
основные факторы риска.

Говорят, что полезные свойства ядрёного растения обусловлены наличием соединений серы в 
луковицах.

Для лечебных целей лучше использовать свежеприготовленные препараты, брать целые зубки, 
глотать или разжёвывать их. Соединения серы легко мигрируют по всему телу, добираясь туда, где 
они нужны больше всего.
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Говорят, песня — душа на-
рода. Она раскрывает такие глу-
бины, такие тайники русского 
характера, которые невыразимы, 
непостижимы в иных жизненных 
ситуациях. Уже четвёртый год в 
Иркутском районе проходит во-
кальный конкурс «Байкальская 
волна» и, слушая выступления 
участников, всякий раз в этом 
убеждаешься.

В Доме культуры посёлка 
Листвянка 25 сентября вы-
ступили 77 участников из 13 
муниципальных образований 
Иркутского района. Артисты 
представили на суд жюри свои 
номера в трёх номинациях: 
«Эстрадный вокал», «Народ-
ный вокал» и «Вокально-ин-
струментальные ансамбли».

— Вокально-инструмен-
тальные ансамбли в конкурсе 
участвуют впервые, всего заяв-
лено четыре ВИА. Уровень вы-
ступающих достойный, и я уве-
рена, что мастерство, а вместе 
с ним и количество участников, 
будут только расти, — отмети-
ла начальник отдела культуры ад-
министрации Иркутского района 
Ольга Конторских.

Кажется, все артисты поют 
легко, непринуждённо и только 
для вас яркие, эмоциональные, 
зажигательные песни! На самом 
деле за каждым номером кроют-
ся десятки репетиций и большая, 
кропотливая работа над каждой 
фразой, каждым движением.

Подобные конкурсы явля-
ются прекрасной возможно-
стью не только себя показать, 
но и посмотреть на выступле-
ния других, а значит, в следую-
щий раз сделать свой номер ещё 
глубже и интереснее.

Концерт был удивительным, 
шёл на одном дыхании. Хотя 
одна техническая заминка всё же 
случилась. Когда 11-летняя Кира 
Константинова из посёлка Мар-
кова вышла петь народную песню, 
перестал работать микрофон. Его 
поменяли, но аппарат снова не 
захотел транслировать звук. При-
шлось песню остановить.  Кира 
расстроилась, ушла за кулисы. 
Однако всё же собралась, вышла и 
спела на отлично. Её активно под-
бадривала отзывчивая публика.

— Я занимаюсь вокалом с 
шести лет, — рассказала по-
сле концерта Кира, — и первый 

раз участвую в этом конкурсе. 
Очень хочется победить. Но, 
если не получится, то не рас-
строюсь, другие девочки ведь 
тоже хорошо спели.

Юная артистка не получила 
высокую награду. Но, глядя на 
её самообладание и умение дер-
жаться на сцене, можно быть 
уверенным — главные награды 
Киры ещё впереди.

Итак, итоги. Победителем 
в номинации «Вокально-ин-
струментальные ансамбли» в 
возрастной категории от 13 до 
16 лет стал ВИА «Гармония» 
Хомутовского МО. Третье ме-
сто в двух возрастных номи-
нациях получил ВИА «Джем» 
(взрослая и детская группы) из 
Уриковского МО.

В номинации «Народный 
вокал» в разных возрастных 
группах победителями стали 
Анастасия Бусыгина (Пивова-
ровская ДШИ), Елизавета Аска-
рова и Анастасия Костаусова 

(Большереченское МО) и Ольга 
Новикова (Уриковское МО).

В номинации «Эстрадный во-
кал» отличились Кира Захлебная 
(Пивоваровская ДШИ), Ульяна 
Наумова (Молодёжное МО), Оль-
га Новикова (Уриковское МО), 
Анастасия Захарова (Гороховское 
МО) и Артём Бусыгин (Пивова-
ровская ДШИ).

Победители в каждой номи-
нации были награждены памят-
ными статуэтками, все участники 
получили дипломы.

Евгения КАРПОВА

 А вы знали, что именно как 
«богатое озеро» переводится 
слово Байкал с тюркского язы-
ка? Другие учёные считают, что 
Байкал таким образом нарекли 
буряты, чей язык относится к 
монгольской группе. Если это 
так, то название озера можно 
перевести как «богатый огонь» 
(байгал) или же «большое море» 
(байгал далай). Вот и пойди раз-
берись, где правда.

Погрузиться в тонкости 
байкальской тематики как раз 
и помогали ребятам местной 
Усть-Кудинской школы на эко-
лого-познавательном часе в ДК 
«Созвездие». 

Программа включала в себя 
показ познавательного мульт-
фильма, квиз-игру, презента-
цию книг, посвящённую данной 
теме, и фотосессию с заранее 
подготовленным реквизитом.  
Организатором неординар-
ного события стала работник 
усть-кудинской библиотеки 
Александра Маркина при под-
держке ДК «Созвездие».

— Мы решили немного  
отойти от однообразных 
выставок и круглых столов и 
сделать нашу встречу более 
динамичной и продуктивной. 
Такая перезагрузка пошла 
всем на пользу. Дети ушли до-

мой в хорошем настроении. 
Планируем активно орга-
низовывать познаватель-
ные часы на самые разные 
темы и дальше. Зрительный 
зал «Созвездия» позволяет 
проводить такие и другие 
подобные мероприятия ком-
фортно и безопасно, — рас-
сказала Александра Маркина.

По окончании эколо-
го-познавательного часа все 
участники получили памят-
ные сувениры.

Ольга МЕДВЕДЕВА,
директор ДК «Созвездие»

 � К О Н К У Р С

Душа района — в песне
Вокальный конкурс «Байкальская волна» собрал участников из тринадцати муниципальных образований

 � Г О Д  Б А Й К А Л А

Знатоки богатого озера
Эколого-познавательный час провели для школьников Усть-Куды
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